

**Classe des Sciences humaines
Klasse voor Menswetenschappen**

19.XI.2024

La transmission synchronique et diachronique de la tradition des *Aḥkām ī Jāmāsp*

par

Florence SOMER¹

MOTS-CLES. — Histoire des sciences astronomiques; Apocalyptique; Astrologie; Transmission des savoirs; *Jāmāsp*.

RESUME. — Cette communication vise à présenter la tradition astrologico-apocalyptique des *Aḥkām ī Jāmāsp* («Prophéties de *Jāmāsp*») et son voyage à travers la littérature persane, arabe et ottomane, de la Perse et de la Transoxiane au Yémen, en passant par Bagdad vers Diyarbakir et Istanbul. L'analyse mettra en lumière quelques conditions du développement de cette littérature originellement zoroastrienne, mais qui a dépassé les frontières terrestres, linguistiques et les mers. Nous développerons également le schéma cyclique présenté dans ces témoins littéraires à travers les conjonctions de planètes allant d'un déluge à un autre.

KEYWORDS. — History of Astronomical Sciences; Apocalyptic; Astrology; Circulation of Knowledge; *Jāmāsp*.

SUMMARY. — *The Synchronic and Diachronic Transmission of the Tradition of Aḥkām ī Jāmāsp.* — This paper aims to present the astrological-apocalyptic tradition of *Aḥkām ī Jāmāsp* ("Prophecies of *Jāmāsp*") and its journey through Persian, Arabic and Ottoman literature, from Persia and Transoxiana to Yemen, via Bagdad to Diyarbakir and Istanbul. The analysis will highlight some of the conditions that led to the development of this literature, which was originally Zoroastrian, but which crossed land, language and sea borders. We will also develop the cyclical pattern presented in these literary witnesses through the conjunctions of planets going from one flood to another.

¹Post-doctoral researcher at UMR 8630 SYRTE – Systèmes de Référence Temps-Espace (CNRS and Observatoire de Paris – Université PSL) ; Associate researcher at Institut Français d'Études Anatoliennes (UMR 3131).
Email : florencesomer@gmail.com